

EL PACIFICO



Semidiario de intereses generales

DIRECTOR, REDACTOR Y EDITOR.

Juan de Dios Matus

OFICINA—FRENTE AL PARQUE DE LA VICTORIA

AÑO XIII

PUNTARENAS, COSTA RICA. JUEVES 25 DE MARZO DE 1909

Nº 1621

PARA Quienes lo ignoren

EL PACIFICO es semidiario absolutamente independiente.

Se publica en la tarde de los martes, jueves y sábados, aun cuando sean días de fiesta, con la sola excepción de un día de las fiestas cívicas y el jueves Santo.

En la sección de Campo Neutral ó Remitidos, tienen sitio propio todas las ideas y doctrinas, siempre que la forma en que ellas vengan no ofenda á la moral.

El secreto de la firma responsable se absoluto.

El Pacifico acepta remitidos aun contra la empresa, los cuales no contestará en el mismo número que vean la luz.

El valor de los remitidos es convencional.

Los avisos, en doble columna, pagarán \$ 2-50 por pulgada, al mes.

En una sola columna, \$ 1-50 por pulgada, al mes.

Avisos cortos, de una columna, entre gacetillas, cuatro veces su valor.

Los avisos por largo tiempo tienen un descuento proporcional.

En todas sus planas hay siempre lectura interesante.

La suscripción vale por mes \$ 1-00

" id " " trimestre 2-60

" id " " semestre 5-00

Cura radical de la Sífilis

Efecto seguro Cura interna sin inyectar
Tratamiento ideal efectuado con

MERGAL

SE VENDE EN LA FARMACIA UNIVERSAL Y DEMAS
BOTICAS DEL PAIS



ELDERS & FYFFES LIMITED

LINEA DIRECTA DE VAPORES ENTRE PUERTO LIMÓN
(COSTA RICA) Y MANCHESTER Y BRISTOL, (INGLATERRA)

Los vapores de esta Línea hacen la travesía de Puerto Limón
Manchester ó Bristol en 17 días. Salen de Limón cada semana.
Pasaje de Primera á Manchester y Bristol, ida £ 20
Pasaje de Primera á Manchester y Bristol, ida y vuelta... £ 38
A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.
Para informes diríjase á las oficinas de la United Fruit Company
en San José ó Limón.

E. J. HITCHCOCK.—Administrador.

T. ASSMANN & CA
IMPORTADORES

BREVA KEYSTONE

Depósito: Puntarenas, donde

FELIPE J. ALVARADO & C^o

San José—Limón

AZUCAR

DEL
INGENIO EL TEMPISQUE
DE

Federico Sobrado

Se vende en la Compañía de Agentes
de C. R. Limitada

FABRICA DE AGUAS GASEOSAS

DE

Alvarez Hermanos

Se elabora con la inmejorable agua de El Cerro de San Miguel
(Barranca), perfectamente filtrada. De la misma se vende también á
\$ 15 el garrafón de 15 litros. Los pedidos del Guanacasté se atenderán
especialmente.

Puntarenas

Sección municipal

SESION XII ordinaria celebrada por la
Corporación Municipal de este
Cantón á las 7 p. m. del 24 de mar.
zo de 1909, con asistencia de los
regidores propietarios Araya y Gui-
do, del suplente Esquivel, y síndi-
co propietario, don Juan de Dios
Matus.

I—Se leyó, aprobó y firmó el acta ante-
rior.

II—Leído el oficio N^o 414 del señor
Gobernador, en el cual transcribe á este
Municipio lo resuelto por el señor Minis-
tro de Gobernación en la queja que le
fué elevada, con motivo de haber elegido
el Ayuntamiento nuevo personal para inte-
grar la Junta de Educación de esta ciu-
dad, cambiando totalmente la anterior
resolución por la cual se excita á aque-
l funcionario á "hacer á este Ayuntamiento
las observaciones del caso á fin de que
revea su acuerdo y proceda de conformi-
dad con la ley". Se acuerda: Manifestar
al señor Ministro, por medio del señor Go-
bernador, que este Ayuntamiento cree
haber procedido en un todo de conformi-
dad con los preceptos legales al hacer el
cambio anotado, creencia que basa en las
razones siguientes:

1^o—En el año pasado el Municipio, de
que fué Presidente don Ramón Araya V,
también Presidente del actual; tomando
en consideración que la Junta de Educa-
ción que había fungido el año anterior
tenía en construcción el hermoso edificio
que debido á sus esfuerzos es hoy verda-
dero templo de la instrucción y ornato de
esta localidad, dispuso no practicar el
sorteo legal que separa de esas funciones
un tercio de sus miembros, por creer in-
justo el incurrir á esos benefactores de la
enseñanza popular, la parte de gloria que
legítimamente le correspondía al termi-
narse el edificio; y á este intento, no solo
se aplazó para este año aquel precepto
legal, sino que se excitó á los miembros
de la Junta á continuar prestando todo su
provechoso contingente (Art. II sesión
VIII del 25 de febrero de 1908.

2^o—Al Municipio les han hecho notar
varios vecinos la incompatibilidad natu-
ral entre las funciones de Presidente de
la Junta de Educación, que lo es don
Francisco Rohrmoser, y los de padre de
dos profesoras de las escuelas bajo su
inspección y amparo. Y esa observación,
que era una solicitud de separación, tenía
derecho de atenderla—Oficio N^o 9 de 6
de julio de 1887.

3^o—Habiendo terminado la construc-
ción de aquel edificio y pasado el otro año
que se les excitó servir á todos; lógica-
mente se desprende que correspondía
hacer en la primera quincena de Enero
del presente año, un doble sorteo, á fin
de darle fiel cumplimiento al art. 33 de la
Ley General de Educación Común, y si le-
galmente pudo separar al señor Rohrmo-
ser, al practicar el doble sorteo entre los
dos restantes, de hecho quedaban elimina-
dos ambos, es decir, cambiados todos le-
galmente.

4^o—Se tuvo en cuenta que aun en el
caso de que el Municipio se obstinase en
aprovechar los valiosos servicios del señor
Rohrmoser, éste podía legalmente exco-
sarse amparándose en lo avanzada de su
edad (Art. 18 inciso II de la Ley de 24
de julio 1867.

varones don Adán Peralta, había manifes-
tado que aunque sentía en el estableci-
miento á su cargo muchas pequeñas ne-
cesidades, él no se atrevía á pedirlo al
Presidente de la Junta que las remediase,
porque estaba cansado de recibir de él
groseras repostadas, y citando una de tan-
tas, manifestó que en cierta ocasión, que
para comunicarse los maestros con los
padres de familia ó encarhados, le supli-
có proveer á la escuela de 100 cubiertas,
se las negó diciéndole que "lo que querían
los maestros era estar escribiendo cartas
á las novias sin que les costaran los só-
bres".

6^o—Otro miembro de la Junta, el Sr.
Huete, habla manifestado al señor Presi-
dente Municipal, cuando lo excitó á que
continuase prestando sus servicios, que
"buen hueso le daban, y que continuaría
solo por ver concluido el edificio escolar;
pero que esperaba que en el próximo año
lo dejasen descansar, pues ya tenía mu-
chos años de servir ese cargo"; y última-
mente el señor Gobernador le solicitó su
aquiescencia para el caso de que fuese
nuevamente nombrado, y le contestó que
él deseaba que lo cambiasen por otro
padre de familia.

7^o—El Secretario escribiendo de la
Junta, don Benito Lizano, dijo al señor
Presidente Municipal que había recibido
orden para formular la renuncia, colectiva
de todos sus miembros, que se enviaria al
municipio.

8^o—El señor Inspector de ambas
escuelas, don Antonio Gámez, quien estu-
vo presente á su solicitud en la sesión en
que los cambios de juntas se verificaron,
manifestó el deseo de que la Junta Cen-
tral fuese removida en su totalidad por
interesar así á la bienandanza de las esue-
las, agregando que él tenía ante el Minis-
tro respectivo, dos oficios en los cuales
acusa á la Junta de arbitraria, cargo que
está dispuesto á probar con suficientes
argumentos.

Y siendo este solo hecho, aparte de
las anteriores citas legales, suficiente mo-
tivo para que el municipio, en obsequio al
buen servicio del importante ramo de la
instrucción popular, tuviese derecho á
remover á los miembros todos, apoyado
en la resolución ministerial N^o 9 de 6 de
julio de 1887. resuelve:

Mantener su resolución del 11 del co-
rriente en lo relativo al cambio del perso-
nal de la Junta de Educación de esta ciu-
dad, con tanta más razón, cuanto que los
nuevos miembros son personas intacha-
bles y de reconocido anhelo por el adelan-
te popular, tanto que en los pocos días
que tienen de nombrados, han celebrado
ya dos sesiones que abundan en disposi-
ciones altamente provechosas al ideal que
se persigue.

Por todas aquellas razones, que fueron las
que informaron el criterio del Ayuntamien-
to, se replica al Honorable señor Ministro
de Instrucción Pública, mantener esta
resolución.

El Regidor Esquivel votó porque se re-
considere al nombramiento de la Junta de
Educación del Centro, por creer que se
ha hecho en contradicción á lo que pre-
viene la ley.

III—Este Municipio, sabedor de que
el verdadero motivo del desagrado de los
miembros salientes, no está en su deseo
de continuar fungiendo como tales, sino
en la forma, descarnada de toda cortesía,
con que involuntariamente resultó el
acuerdo que los separaba, dispone:

Consiguar un público testimonio del
ningún propósito que tuvo de ofender á
las honorables personas que integraron la
Junta, á quienes la localidad les es deudo-
ra de la construcción del mejor de sus
edificios, y rendirle el tributo de su agra-
decimiento por los indiscutibles beneficios
por ellos prestados á la causa de la ense-
ñanza popular

(Continuará)

EL PACIFICO

Entre bobos
anda el juego

Un sacerdote descarriado, el padre don Rosendo Valenciano—civilista—y un creyente sincero, el Lic. don Matías Trejos—ultraverdista—están tirando de la manta en las columnas de *La Tribuna* y *La Nación*, respectivamente, sobre esa monstruosidad que resulta de ingerir la religión con la política.

De descarriado hemos calificado al padre Valenciano, porque creemos honradamente que se ha salido del carril que le traza su augusto ministerio, al arrollarse la sotana y echarse por los zarzales de la discusión política, campo completamente contrario al de mansedumbre y concordia que aconsejó el Divino Redentor.

Es mucho lo que pierde la religión del Crucificado, con el ejemplo nada edificante que nos dan sus ministros cuando se convierten en propagandistas de ídolos de carne y hueso, en luchadores por el triunfo de ambiciones mundanas y desenfrenadas.

El padre Valenciano ha llegado en su furor político hasta renegar de los Santos: con oportunidad y talento el Lic. Trejos le citó, en apoyo de sus ideas, al Doctor Angélico, el gran teólogo Santo Tomás de Aquino, aquel que hizo en Roma condenar el libro de *Los peligros de los últimos tiempos*, y enardecido le contesta: «Deje Ud. a Santo Tomás de Aquino pensar lo que quiera, en la Edad Media, con respecto a sistema de Gobiernos, pues que cuestiones políticas no son tesis de Religión.»

Eso dice el padre Valenciano, y lo contrario sustenta el otro cura sin sotana, pero también civilista, que redacta *El Independiente*: para él no hay más tesis políticas que las cuestiones religiosas: entre bobos anda el juego.

Después de todo, en el Padre Valenciano descubrimos una sola irregularidad: que erró la carrera. Su puesto estaba muy lejos de los altares aunque cerca del incensario: al lado de los gobiernos autoritarios, puesto que no tiene empacho en manifestar que es de opinión «que si un gobernante bien intencionado, justo y enérgico, encuentra a su paso, una Constitución ó cien leyes que le obstaculizan ó entran para hacer el bien del país, debe considerar esa Constitución y esas leyes, como letra muerta y ¡adelante! en la labor benéfica de la Nación.»

Ya sabemos nosotros que los calificativos de bien intencionado, justo y enérgico, van dirigidos a su ídolo Yglesias y que todos los serviles encuentran a los tiranos más abominables, «bien intencionados, justos, enérgicos», y factores principales, si no únicos, «de la labor benéfica de la Nación.»

Lo dicho: entre bobos anda el juego.

CAMPO NEUTRAL

Como suena!

Que el partido civil no produciría eco entre los puntarenenses, por sabido se callaba; porque éstos, que una y mil veces han probado su entereza de carácter, no iban a hora a defender y acuerpar con su adhesión la candidatura de un tirano.

Todavía recordamos cuando un

cualquiera, en los tiempos de la tiranía, no tenía más trabajo para mandarnos a *chirona* que hacerle señas al primer policial y *¡chuculum!* de patitas en el capo iba a dar, sin consideraciones personales, cualquier ciudadano honrado que no opinaba con el gran señor feudal. ¡Que tiempos aquellos! y todavía hay quienes, sin duda de mala fé, hacen esfuerzos por agrandar el grupo de civilistas que en vergonzosa minoría y retorciéndose de rabia, ven desaparecer hasta su última esperanza; y si fuese cierto que el señor Cura de aquí cojea de colorado, lo celebramos porque habrá siquiera quien en canto místico eleve al Señor sus preces por el eterno descanso del partido civilista puntarenense.

Don Pánfilo... ¿qué quieren Uds. que yo diga de don Pánfilo? Pues nada: que es un excelente sujeto, un buen padre de familia, un buen esposo, un aceptable médico y un político... de poca fuerza.

No tiene aún bien conquistadas las ejecutorias que deben adornar al ciudadano en quien el país fija sus miradas y acosa por entregarle el timón de su nave; y sabe el público además, que si el *gran lector*, faltando a su hombría de bien, lo hiciera presidente, detrás de él se vendría de Cartago con todo el cortejo de su mala fé política y de su instinto de conculcador de leyes, el azote de nuestras instituciones.

No, mil veces no! Evitemos a todo trance que ese zorro viejo pueda aprovechar la primera coyuntura para abofetear de nuevo el más alto de nuestros ideales: la República.

Por otra parte ¿quienes son en la actualidad los panfilistas portafíos? —Guido, Lizano, Araya y otros dos ó tres más que están muy lejos de levantar partido sin el auxilio del poder. Ellos son fuertes cuando sus hechos están respaldados por autoridades superiores y saben, como en la lucha anterior, que cualquier desafuero, encaminado a torcer la voluntad popular, les era no solo aprobado sino también aplaudido.

Queda demostrado, pues, que en este puerto impera el jimenismo, porque bajo la bandera que tremola en sus manos don Ricardo, se han agrupado los buenos puntarenenses a quienes la idea del sufrimiento los temple y enardece para con más tezon librar campaña.

Colaboración de la tijera

MIS ODIOS

El odio es santo. Es la indignación de los corazones fuertes y poderosos, el desdén de las personas a quienes la mediocridad y la necesidad enojan. Odiar es amar, es tener alma fuerte y generosa, vivir holgadamente despreciando lo necio y lo vergonzoso.

Cada vez que me he revelado contra las sociedades de mi tiempo, me he sentido rejuvenecer y he cobrado más aliento. He hecho compañeros al odio y a la arrogancia; me he complacido en aislarme, y en mis aislamientos he querido odiar cuanto atacaba a lo justo y verdadero. Si hoy valgo algo, es porque estoy solo y porque odio.

Odio a los hombres incapaces ó impotentes; me molestan. Me han quemado la sangre y han estropeado mis nervios. Nada hay más irritante que esos brutos que al andar se balancean como los patos y os miran con asombrados ojos y con la boca abierta. No he podido jamás dar dos pasos sin encontrar tres imbéciles y esto me causa pena. Por todas partes los hay. El vulgo se compone de necios que os salen al paso para salpicaros el rostro con la baba de su mediocridad. Estos necios se mueven y hablan, y su aspecto, gesto y voz, me incomodan tanto que como Stendhal, antes quiero un pícaro que un tonto. ¿Qué podemos hacer de tales gentes, preguntan en los difíciles tiempos de lucha por que atravesamos? Al salir del viejo mundo nos precipitamos hacia un nuevo mundo. Los imbéciles se cuegan de nuestros

¡QUE BARBARIDAD!

Al ínfimo precio de treinta colones el mil, y puesta en el carro que el comprador deba trasladarla, vendemos teja de barro—Entenderse en Puntarenas con don Alejandro Molina y en LaBarranca con la suscrita

América de Ortega

HOMBRES DE TODAS EDADES
Debilidades Masculinas = Impotencia

COMPLETAMENTE CURADO

NUEVO, INOFENSIVO, AGRADABLE, E INFALIBLE TRATAMIENTO
Aprobado por el Departamento Nacional de Higiene
IMPORTANTE:—Lea la opinión del Prof. Dr. Pedro N. Arata, Profesor de la Universidad de Buenos Aires y Director de la Oficina Química Municipal de la Capital Federal.

Buenos Aires, 14 de Diciembre 1907

Señor Director del Instituto Saxe.

Avenida de Mayo 1168.

Buenos Aires

He practicado el análisis de su remedio y debo declarar que la dosis, como las instrucciones lo dicen, de tres píldoras diarias, pueden ser tomadas absolutamente sin perjuicios para la salud.—Firmado—P. N. ARATA.

GRATIS—Escriba pidiendo nuestro libro, el que le mandaremos gratis en un sobre liso para que nadie sepa lo que recibe y el que lo lea, se convencerá de que el propio y el único tratamiento para la cura de la impotencia y restablecimiento de vigor y de esta manera hacer un hombre de cualquier edad, SANO, FUERTE Y VIGOROSO es el método que en ese libro enseñamos—Dirijirse:—Instituto Saxe, Avenida de Mayo 1168, Buenos Aires

Agencia 'La Aurora'

La Lancha "Pacífica"

De 15 toneladas de capacidad, hace viajes semanales a BOLSON Y BALLENA y lleva carga a 30 céntimos el quintal.

Entenderse con FRANCISCO RUIN.—Máquina de Asestir de Pedro Cepale & C^a

Puntarenas, marzo 10 de 1909.

BARATILLO PERMANENTE

de las mercaderías de la quiebra Fonseca

Cuellos a \$ 0.10, sombreros 0.50, sombreros para niños 0.25, corbatas, tirantes a 0.50, tirantes Presidente 0.75, costos de pantalón de casimir a \$ 3.00, machetes y cuchillos de 0.50 y 1.25 cto, comaleside hierro 0.10. Gran surtido de Ferrería en Baratillo, Casimires y dries magnífico surtido, Camisas y camisetas baratísimas, Zarzas, gasas ry céfiros para camisas con el 25 y 30 por ciento de rebaja, Zapatos para niños a 1.50. Gran surtido de Perfumería, Chales, pañolones a precio muy bajos.

Por A. Herrero & Ca.
M. Losilla.

GONOSAN

El único antigonorreico verdaderamente seguro

Impide las complicaciones
Hace desaparecer los dolores en el Primer día
Cura rápida y segura de la
GONORREA

DE VENTA EN LA "FARMACIA UNIVERSAL" Y DEMAS BOTICAS DEL PAIS

ACORAZADOS YANQUIS

La Tienda de zapatos de Guerra y Guerra se trasladó frente a don Salvador Arauz a la casa que habitaba don Carlos Huete.
Salvo el lugar, nada ha cambiado en ella.

AGENCIA
DE LA HARINA DAYTON

Siguiendo instrucciones del representante del Molino de la Harina DAYTON, me permito avisar a los interesados, que las ventas se hacen bajo concepto de al contado; esto es, despacho de la mercadería contra recibo de su valor.

Como un beneficio para mis clientes, he conseguido que estos paguen su cuenta cada fin de mes, eso sí, sin falta, pues esto es indispensable para la buena claridad de mis cuentas. A los clientes de fuera de la localidad, les recomiendo tener en esta una persona encargada de cancelar su cuenta el día último del mes, sin cuyo requisito no podrán disfrutar del beneficio de tomar el artículo para pagarlo después. No siendo en estas condiciones, no podré ejecutar ninguna orden.

Aprovecho esta oportunidad para repetirle muy atento S. S.

Serafin Saravia

Puntarenas, brero de 1909 e

brzcos, entorpecen nuestro paso en medio de estúpidas careajadas y de sentencias absurdas, y hacen resbaladizo el sendero que hemos de recorrer. En vano queremos desprendernos de ellos; nos oprimen, nos ahogan y se nos pegan cada vez mas á nosotros. Estamos en la época en que los ferrocarriles y el telégrafo eléctrico nos transportan en cuerpo y alma á lo infinito y á lo absoluto, en la época grave é inquieta, período de gestación de una nueva verdad de la inteligencia humana, y hay sin embargo, hombres necios y nulos que niegan lo presente y se pudren en el pequeño y nauseabundo charco de su trivialidad.

Los horizontes se ensanchan, la intensidad de la luz aumenta hasta iluminar el espacio, y ellos entre tanto se revelan en el tibio fango, donde su vientre digiere con voluptuosa lentitud; cierran sus ojos de buho que la claridad ofende, y dicen que se les porturba y que no pueden reposar tranquilos rumiando á sus anchas la paja que á boca llena han comido en el pesebre de la necesidad común.

Podemos conseguir algo de los locos; los locos piensan y tienen todas algunas ideas, cuya exagerada tensión ha reto el resorte de su inteligencia. Los dementes son enfermos del espíritu y del corazón; almas desdichadas; pero llenas de vida y de fuerza. Quiero escuchafles, porque siempre espero ver brillar, en medio del caos de sus pensamientos, alguna verdad suprema. Mas, por amor de Dios, que maten á los necios y á los tontos, á los incapaces y á los cretinos; establezcanse leyes que nos libren de estas gentes que abusan de su ceguedad para decir que es de noche. Ya es tiempo de que los hombres de valor tengan su voz. El insolente reinado de los tontos ha cansado ya al mundo; los tontos en masa deben ser condenados á la plaza de Greve. Los odio.

EMILIO ZOLA.

Escuela Superior de Varones

Puntarenas, marzo 24 de 1909.

Señor don Juan de Dios Matus.

Señor:

Me hago el honor de comunicarle á Ud. que para la buena marcha de este establecimiento estamos dispuestos á que se cumpla rigurosamente con todo lo dispuesto por la Ley General de Educación Común, por lo cual nos permitimos informarle de las horas de entrada y salida de la escuela, lo mismo que transcribirle algunos de los artículos de la referida ley.

Las lecciones darán principio todos los días hábiles á las 7 a. m. y á las 12 m.; las horas de salida son: 10 y 10' a. m. y 1 35' p. m.

De la Ley General de Educación Común.

Art. 69.—"El padre, tutor ó encargado está obligado, sin esperar requerimiento, á presentar en la escuela pública, para la matrícula, á sus hijos y pupilos dentro de los quince primeros días de cada curso. Los días de retardo se reputarán por faltas de asistencia del alumno para los efectos penales."

Art. 120.—"El padre, tutor ó encargado que, después de amonestado, no cumpla con la obligación impuesta en los artículos 12, 16 y 69, sufrirá una corrección de veinte céntimos por cada una de las faltas de asistencia del alumno á la escuela."

Art. 121.—"Si después de aplicada la corrección anterior se incurriere en reincidencias, la multa será de cincuenta céntimos por cada falta."

Art. 122.—"En caso de nueva reincidencia, la multa será de un colón por cada falta."

Del Reglamento de Educación Común. Art. 17.—"Los daños de cualquier especie hechos en el edificio y enseres de las escuelas, serán pagados por los padres ó encargados de los alumnos que los causen, sin perjuicio de las medidas disciplinarias á que haya lugar contra estos últimos."

Dirección de la Escuela de Varones de Puntarenas, C. Rica.

Soy de Ud. atto. y S. S.

ADÁN PERALTA F.

CORRESPONDENCIA

De Limón

Sr. Director de "El Pacifico" Puntarenas.

La práctica del derecho nos está demostrando de manera axiomática los exactos resultados en el transcurso del tiempo y la firmeza que ejerce la ley, justificando con ello todo procedimiento que no se ajusta á la lógica del derecho.

Se trata nada menos de un asunto importante dado el carácter jurídico de que está revestido.

La Compañía Wattalia representada por los señores Carlos Pothier Castellanos y doctor Ramón Rostrán acusan á su Ad-

ministrador William Merrill Poland ante el Juez respectivo y luego le dan a la acusación el calificativo de *estafa*, al darle el curso de ley al asunto, resolvió el Juez como era natural auto de prisión contra el señor Merrill Poland; auto comentado por no haberse ajustado á derecho, y el Fiscal quien se opuso á tal procedimiento ha triunfado, y la Corte ó sea la Sala Segunda de apelaciones absuelve al inculcado revocando el auto que motivó escribir las cuatro líneas que damos á conocer á los que son amantes del derecho y la justicia.

Así mismo al terminar nuestra crónica debemos hacer mérito al defensor de Merrill Poland doctor José Caballero Rivas quien ha triunfado escribiendo en las aulas del derecho de defensa, una de esas páginas brillantes en la carrera donde muy pocos se conquistaban estos laureles para alabrar lo que así se merecen abogados de esa tal.

Las quiebras continúan; los desbarajustes en su apogeo, la situación cada día se empeora sin poder encontrar un ser que mitigue nuestra calamitosa y desesperante crisis. Robos, estafas y finos manipuleos hasta donde no más, es decir, los que pueden la meten, pero bien macizo, todo ha venido por encanto á flajelarnos y últimamente á semejante escándalo se agrega el hundimiento del Muelle de madera, el que pasará á propiedad del Gobierno cuando termine el tiempo que señala el contrato.

La política ha venido á profundizar la doliente emergencia que hoy cruzamos grave, gravísima, á pesar de querer arrancar á raíz la plaga que infecta esta desgraciada región del Atlántico.

Ambos círculos lucharán, y es imposible á esta hora decir cuál se llevará la victoria.

A última hora se sabe que el señor Abogado de la Compañía Wattalia ocurrió de hecho á la Casación, en busca de justicia del auto motivado de prisión que fué dictado contra Merrill Poland, lo que será un hecho que la Corte Suprema confirme dicho auto absolviendo al inculcado Poland. ¡Bien por la justicia!

Hasta mi otra.

FRAY LUIS

INFORMACION

Dichoso hogar

El matrimonio modelo, Zúñiga-Pagés, acaba de recibir, en la capital, como bendición del cielo, un rico presente: el primogénito ha llegado, lleno de salud, de gracia y de belleza.

Consideramos la intensidad de la dicha que invade los corazones de nuestros queridos amigos Isaac y Anita, y á ellos, con tal motivo, van nuestras frases de felicitación y nuestros votos porque en el tierno vestigio que hoy forma las delicias de su hogar, resulten encarnadas la bondad y la hidalguía que á ellos adoran.

AVISO

Durante mi ausencia fuera del país queda encargada de mis negocios, mi señora esposa doña María Luisa Guevara de Barahona, con poder generalísimo otorgado ante el notario Liedo, don Octavio Moya.

C. Barahona.

Efectos de la emulación

Después de la primera remesa de libros para la biblioteca del presidio, de que oportunamente dimos cuenta, enviado de la capital por un Señor *Pro Patria*, la Biblioteca Nacional, D. Felix Noriega y el propio *Pro Patria* han remitido una buena cantidad de obras con el mismo destino, entre las que se encuentran:

El Catácter—7 tomos—por Samuel Smitt, Elementos de Historia de Centro América—por Agustín Gomez, María—por Jorge Isaacs, Química—por Langlebert, Diccionario Geográfico de Costa Rica—por Felix Noriega, Nueva Aritmética—por G. Ritt, Compendio de Historia General, Venid á mí por Leon Tolstoy, Cuba contra España por Enrique José Barahona, Cartas Gredalenses por Bolet Peraza, Por esos Mundos—por Rodrigo Soriano, El Arbol Sabo y el Vicioso—por la Baronesa de Wilson, Imitaciones—por Leon Tolstoy, Diccionario Nacional ó Gran Diccionario Clásico de la Lengua &.

Otros padres felices

En las primeras horas de la noche de ayer, la estimable joven esposa de nuestro amigo don Teodomiro Acuña lo obsequió con el fruto primero de su dichosa unión, llegado al mundo en breve tiempo y con toda felicidad.

Vayan para ellos nuestras felicitaciones.

AVISO

La Agencia Consular de Italia se ha trasladado á la Calle de Piedras, frente al Cuartel Principal.

El Agente interino del Consulado de Italia en Puntarenas

LUIS CASALVOLONE

Puntarenas, 20 de marzo de 1909

OCTAVIO MOYA

ABOGADO Y NOTARIO

PUNTARENAS.

CALLE DE COMERCIO

Continúa llegando

En el vapor City of Sydney que procedente de Panamá arribó ayer á este puerto, le llegó á la empresa de la luz eléctrica de aquí, todo el alambre y demás útiles que necesitaba para proseguir la instalación hidráulica.

Dentro de 15 días deberán llegar un dinamó, transformadores y un gran motor de 60 caballos, con lo cual se completará cuanto se necesitaba para tener en debida y económica forma la empresa de luz en esta ciudad.

MIGUEL H. CESPEDAS

—Compra perlas y objetos indígenas. de oro—Paga los mejores precios—Puntarenas

Excitativa atendida

El Sr. Subsecretario de Instrucción Pública, D. Roberto Brenes Mesén, dirigió un oficio al Sr. Gobernador de esta comarca, para

FABRICA DE JABONES TEODORO ROIZ
Jabón negro, barcino, amarillo y blanco de Marsella

SE VENEN EN TODAS PARTES

Ropa Hecha
Sastrería y Novedades

San José, Almacén Robert Hermanos

Todo lo que en el ramo de vestir puede necesitar el caballero más elegante artesano más económico se consigue en este almacén á más bajo precio que en otra parte. Surtido inmenso y renovación constante. Calidad inmejorable, en todo de moda, unido al precio muy módico.

Los pedidos al contado se sirven LIBRE DE PORTE en todo el país.

Hágase un pedido de ensayo para convencerse.

Gran incendio en la zapateria "ITALIANA"

Aviso al público que acabo de recibir un gran surtido de material frescos, con los que puedo satisfacer el gusto de todos mis clientes.

Nicolás Bruno

Hotel Colombiano

Desde el día 1° de diciembre último, el conocido y tan aceptado por las familias veraneadoras y por los pasajeros en general, HOTEL COLOMBIANO, está abierto al servicio del público en el antiguo local del extinguido Hotel Mc. Adam, frente á la estación del Ferrocarril y compañía de Agencias Felipe J. Alvarado & Co



Gabinete Dental Eléctrico
Del Dr. MIGUEL H. FULTON
CIRUJANO DENTISTA



Hace todas las operaciones de la boca por medio de la electricidad, por demás está decir que este procedimiento no ofrece peligro alguno a paciente y que la instalación está sujeta á los sistemas más modernos empleados en los E. E. U. U.

Especialidad en puentes, coronas y porceiana.

HORAS DE OFICINA — de 8 á 11 1/2 a. m. y de 1 á 5 p. m.

En los altos de la casa de doña Francisca de Ríos.

CALLE DE PIEDRA

MAN CHON SING & Cia
Almacén de abarrotes y géneros

Hachas y machetes collins

Gran surtido de estos artículos y venlamos á precios de quemar por tener una gran existencia.

Artículos de novedades y gran surtido de abarrotes frescos

Precios sin competencia

MANUEL J. TORRES

GRAN surtido de géneros de fantasía, de seda, lana y algodón. Gasas Alsacianas—Piqués—Zarzas Francesas—Muselinas lisas y á pliegues, Canbray de lino, Cintas, Encajes bordados, Pañuelos de batista y de creppón de seda, Medias hilo de Escocia, Ircles Orama y Liria, Casimires franceses é ingleses.—Driles de lino blanco y crudes. Sombreros, Corbatas, Cuellos y puños de lino, Camisas sin planchar, Mantillas, Chales y Pañolones.

Sacos para sal—De la mejor clase y á muy bajos precios, y toda clase de artículos de consumo ordinario.

que excitara á los señores maestros á pasar, una vez por semana, al predio de San Lucas á dar á los reos conferencias sobre moral, instrucción é higiene.

Los maestros se reunieron luego y resolvieron acoger con sumo agrado tal excitativa.

Resta ahora ver qué organización se le dé á tan simpática idea.

REMITIDOS

Aviso al Gobernador

Sr. Redactor de «El Pacifico»

Se ha repetido hasta la saciedad que los empleados públicos, deben en absoluto abstenerse de andar en propagandas políticas por que así lo ordena una circular del Ejecutivo que hasta la hora ha sido fielmente llevada á la práctica, castigando á los infractores de ella.

Pues bien, señor Redactor, en esta localidad el señor Agente de Policía don Primitivo Vargas, ha andado el domingo último no solo haciendo trabajos políticos descaradamente, sino también, echándole vivas al candidato don Pánfilo Valverde

Damos aviso de esto al Gobernador de la comarca, para que contenga los furros políticos de su subordinado.

Un imparcial.

Pitahaya, 24 de marzo de 1909.

CHOMES

Y DON FELICIANO QUIROS

Con este título y con la firma *Un hijo del pueblo*, ha circulado una hoja suelta fechada en Chomes y encaminada á desprestigiar ante sus conterráneos á nuestro amigo Quirós, que es nada menos que el alma y el nervio de la existencia de aquel vecindario.

La causa única de tal ataque está en el decidido apoyo que el señor Quirós ha prestado á la candidatura del esclarecido costarricense

se Ledo. don Ricardo Jiménez, á sí lo dice claramente la hoja en cuestión.

Desde luego aparece el móvil del escritor: necesita que los chomeños no sigan á don Feliciano, en sus ideas políticas, y en cambio adopten candidato de sus simpatías á don Rafael Iglesias.

Para lograr este intento, el civilista ese, q' sospechamos no conoce ni el fangal por donde se va del Estero á Chomes, habla de los terrenos de la milla marítima que hoy ocupa don Feliciano

Cirgo por el despecho o perverso de nacimiento debe ser el civilista que al notar que Chomes se le escapa de las manos, se enfurece y se retuerce de ira impotente y está en borbobones de calumniosas imputaciones contra quien sospecha causa principal del desaire causado á la candidatura de su predilección.

Es infinito el número de agricultores que ocupan la milla marítima, entre ellos don Miguel Guzmán y don Gonzalo Lizano, ambos civilistas y á quienes debería el articulista haber aplicado también su anatema por despojar de la libertad de usufructuar esa milla á los «avegantes, pescadores y salineros.»

Como la pasión política tanto ciega, el civilista en cuestión no puede ver que don Feliciano ejerce solo derecho de posesión en los terrenos que va adquiriendo y que este derecho lo ejercen cuantos tienen sus fincas asentadas en la milla, siendo ellos tantos que no queda un solo sitio sin ocuparse hoy en día.

¿Dónde está entonces la negra mancha que algún descamisado civilista ha pretendido señalar en el amigo Quirós?

La mancha solo está en no ser partidario del civilismo, por lo mismo que es honrado.

Tontera y vagabundería es pretender desviar á Chomes de su inclinación decidida al jimenismo.

Rabien los protervos, y no nos den consejos, que los Chomeños sabemos lo que hacemos

Unos vecinos.

Cosís de la Política

El Hotel Internacional de Puntarenas, no fué vendido ni se vende, El propietario, complacido con su numerosa clientela ha introducido en su establecimiento, importantes mejoras. — Lo esmerado del servicio y la envidia han hecho creer que los precios son altos.

VEASE LA TARIFA

- Cuartes á la calle una sola persona, por día..... \$ 3.50
- Cuartes á la calle dos personas en el mismo cu..... \$ 3.00
- Cuartes interiores una sola persona por día..... \$ 3.00
- Cuartes interiores, dos personas en él, cu..... \$ 2.50
- Desayuno..... \$ 0.25
- Almuerzo ó Comida..... \$ 1.25
- Cama, una noche..... \$ 1.00
- Baño de aspersión, gratis para los clientes—Hielo constantemente.

Pensionistas—Precio convencional

El Propietario
FERNANDO MAGRI

ASERRADERA á VAPOK PEDRO CANALE y Cía.

ESTABLECIDO EN EL ESTERO DE PUNTARENAS

Compra y venta de maderas de varias calidades. Venta al por mayor y al detal. Tucas de Caoba, Jenísaro, Cedro, Pechote etc. Venta de tablas, tablones, reglas, alfajías y soleras de toda clase y dimensiones. Madera acepillada en tablones para pisos. Tabla de ferro tra-lapada ó con cordón para cielo raso. Molduras y cornisas de varias clases.

Contando ahora con hábil personal, puede satisfacer el capricho de cualquier artesano delicado.

Gran reducción de Precios. Se encargá de cualquier clase de construcciones.

La Ciudad de

LONDRES

A. ASCH & BROS EN SAN JOSE

con sucursales en Limón, Cartago y Puntarenas

En esta ciudad frente al Club, entre la Eureka y la Policía. Se vende al detal y por mayor mercaderías de toda clase y muy baratas.

Azúcar

del Ingenio "LA MANSION"

Este acreditado azúcar, se vende en el Almacén de los señores Man Chong Sing & C^o

FEDERICO APESTEGUI.

ITINERARIO

que seguirán los Vapores correos de la Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya, de Manuel Barahona & Cía, durante el mes de Marzo de 1909.

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS, BALLENA Y BOLSON CON ESCALA EN MANZANILLO Y HUMO

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y BEBEDERO CON ESCALA EN MANZANILLO

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y PUERTO JESUS CON ESCALA EN MANZANILLO

FECHAS	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Ballena	Salidas de Manzanillo (Retorno)	FECHAS	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Bebedero	Salidas de Manzanillo (Retorno)	FECHAS	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Pto. Jesús	Salidas de Manzanillo (Retorno)
Martes 2	3 a. m.	6 a. m.	1 p. m.	8 p. m.	Jueves 4	4 a. m.	7 a. m.	1 p. m.	7 p. m.	Viernes 5	1 a. m.	10 a. m.	1 p. m.	5 p. m.
Sábado 6	6 a. m.	9 a. m.	4 p. m.	11 p. m.	Id 11	9 p. m.	12 a. m.	6 a. m.	12 p. m.	Id 26	7 a. m.	4 a. m.	7 a. m.	11 a. m.
Martes 9	8 p. m.	11 p. m.	6 a. m.	1 p. m.	Id 18	3 a. m.	6 a. m.	12 p. m.	6 p. m.					
Sábado 13	11 p. m.	2 a. m.	9 a. m.	4 p. m.	Id 25	10 p. m.	1 a. m.	7 a. m.	1 p. m.					
Martes 16	1 a. m.	4 a. m.	11 a. m.	6 p. m.										
Sábado 20	5 a. m.	8 a. m.	3 p. m.	10 p. m.										
Martes 28	8 p. m.	11 p. m.	6 a. m.	1 p. m.										
Sábado 27	12 a. m.	3 a. m.	10 a. m.	5 p. m.										
Martes 30	1 a. m.	4 a. m.	11 a. m.	6 p. m.										

OBSERVACIONES:

- 1^a—No se embarcará carga sin estar satisfecho su flete.
 - 2^a—Los garrafones serán transportados sin responsabilidad por parte de la empresa, en caso de fractura
 - 3^a—Para evitar reclamos se avisa al comercio que no se embarcará ningún bulto de mercadería que no tengase balado con claridad, el número, la marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.
 - 4^a—Solamente se recibe equipaje, hasta las 4 p. m. del día de salida de los vapores.
 - 5^a—Los tiquetes deben comprarse con anticipación á la hora de salida de los vapores en la Agencia, Ferreteria de los señores Esquivel & Guido cerca al Muelle del Estero.
- LEASE:—Las horas de llegada y salida á los puertos de escala son aproximadas. Los vapores de BALLENA Y BOLSON, harán escala en MANZANILLO.

TARIF de pasajes y fletes

Pasajeros de 1 ^a a Ballena Bebedero y Puerto Jesús	C. 3.00
id " 2 ^a	2.00
id " 1 ^a á Manzanillo	2.00
id " 2 ^a "	1.00

Por quintal de carga, á Ballena, Bebedero y Jesús	C. 50
carga á Manzanillo	.040
garrafon lleno (15 litros á	.050
vacio á Bebedero	.025
Jesús	.025
cada pié cúbico á	.025
montura	.025
caño, de res	.025

Lib. El Pacifico

LA EMPRESA